
香港文匯報訊（記者 文根茂）

教育局前日宣佈小三全港性系統

評估（TSA）抽樣10%學生應考

新方案，並容許個別學校基於專

業判斷全級參與，並獲取學校報

告供改善教與學之用。不過，包

括教協在內的反對者竟稱學校自

願參加做法「不能接受」，意圖

否定教育專業自主。行政長官林

鄭月娥昨回應時強調，應尊重學

校的自主決定，如因猜忌而剝奪

學校的自主權，勢必去了另一個

極端。教育局局長楊潤雄則指，TSA學校報告只應作教與學用途，局方

將監測有關發展，包括是否出現操練問題，有需要時亦會做問卷調查了

解前線教學情況。

林鄭籲尊重學校TSA自主權
教協盲插自願報考 「陰謀論」砌讓路施壓谷成績

代繳DSE費限在校生免有人「玩嘢」
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香港文匯報訊（記者 柴婧）特區政
府敲定為明年文憑試（DSE）考生代繳
考試費的具體安排，教育局局長楊潤雄
昨日在電台節目中表示，政府將只會為
學校考生代繳考試費，措施不適用於自
修生。他表示因聽到有考生或家長擔心
會有人報考「惡搞」，而政府亦不能排
除這種可能性，故有此「不得已的做
法」，實施細節考評局未來數天將會公
佈。
上月底的最新財政預算案提出，會為
參加2019年香港中學文憑考試的考生代

繳考試費，最初有政府消息指，不論自
修生或學校考生均可獲豁免考試費，惟
建議公佈後有網民發起「全民DSE」，
聲言要利用「免費」的機會「惡搞」，
打擊適齡考生，令不少考生及家長深感
憂慮，教育界亦擔心影響考試正常運
作。
楊潤雄昨日出席電台節目時表示，政

府決定將為中學文憑試考生代繳考試費
措施的適用範圍，定為參加2019年文
憑試的「學校考生」，即是透過已獲批
准參加 2019 年文憑試的註冊學校報

名，並在有關學校上課的考生，包括日
校和夜校的首次考生及重讀考生，而自
修生並不在內。
他表示，留意到有考生或家長擔心
會有人報考「惡搞」，認為雖然在正
常情況下，很難預料到有人會不理會
學生的需要或他們面對考試的壓力而
做出此等惡行，但亦不能排除部分人
「貪得意」的可能性，故決定把資助
考試費的範圍定為學校考生。
楊潤雄坦言「這是一個有點不得已
的做法」，因為為學生提供能安心考

試的環境，是政府首要的工作。
至於措施修訂是否對自修生不公，

楊潤雄指，考生原本就是以用者自付
的精神，自行支付考試費，而代繳考
試費的措施，只是出於「關愛共享」
的原則，他相信相比於考試受到一些
不穩定的因素影響，自修生都寧願
（自付考試費）而獲得一個穩定的環
境去考試。

考生：無憂應戰
考評局發言人回應指，會配合政府

的修訂資助建議，盡快落實具體的行
政安排，並盡力確保2019年文憑試順
利舉行，所有考生都獲得公平公正的
評核。
明年將出戰DSE的潘同學贊成新安

排，認為不必再擔心有人「搞事」，對
自己及其他考生有幫助。
不受措施影響的今屆DSE考生陳同

學和鍾同學亦認同新做法，鍾同學
指，聽聞有補習名師都想利用「免
費」機會去應考，修訂後可對來年考
生更公平。

香港文匯報訊（記者 殷翔）全港唯一
專門為有特殊需要兒童提供一站式服務的
「協康會綜合服務大樓」昨日正式啟用。
大樓由前協康會慶華中心重建而成，樓高
10層，每年可為2,500名有不同需要的兒
童、青年及其家人，一條龍提供特殊兒童
由嬰幼兒期至成年階段所需的全人教育、
培訓及支援服務。大樓由2009年開始籌
建，時任發展局局長林鄭月娥全力支持該
項目，昨日她亦親自主持開幕禮。

主持協康會大樓揭幕禮
林鄭月娥致辭時表示，協康會的宗旨跟

她的個人理念非常吻合，就是「有決心、
敢創新、無微不至」，該會亦啟發她需要
抱有關懷的心，小心聆聽，以及付諸行
動。她說協康會經常先行動，試驗新服
務，就如到校學前康復服務，政府今年起
將「到校學前康復服務計劃」常規化，原
先估計投放4億6千萬元，增加至7,000個
名額，現時看來未必足夠，但政府有決心
去做到「零等候」，會繼續投入資源。
開幕禮結束後，林鄭月娥表示，這是特

區政府對於幼兒的學前康復服務的承擔，
政府非常願意投入額外資源，包括今次在
財政預算案裡公佈給予康復服務額外資
源，為深受家長歡迎的家長資源中心提供
財政支持。
協康會綜合服務大樓佔地逾700平方

米，總樓面面積達4,300平方米，配備多項先進的
訓練及歷奇設施，包括協康會首個室內恒温兒童水
療池、全新概念的賽馬會青蔥樂園暨家長資源中
心，讓不同能力的兒童寓學習於遊戲。
大樓並提供遊戲治療、家庭支援、親子工作坊和

小組訓練等多元課程和服務。其他有關設施還包括
職業技能訓練室、電腦室、舞蹈室等，為青年提供
實習培訓及就業機會。

香港文匯報訊（記者 殷翔）浙江省
政府組織逾百間浙江高端服務企業，
包括國企、私企，昨日在灣仔會展舉
行「浙江──香港現代服務業高端人
才招聘會」，提供近千個赴浙工作的
高端職業，包括各類型科研、網絡、
通信、設計、營銷、教育、工商管理
等各領域。浙江省人力資源和社會保
障廳副廳長陳中表示，該招聘會已連
續十年舉行，為浙江引入逾5,000名香
港高端人才，有助浙港人才交流，及
促進浙港合作。
昨日招聘會吸引大批本港大學生到
場，當中不少是在港修讀的內地生。招
聘機構表示，本港高等教育亞洲領先，
來港修讀的內地生本來就是內地高材
生，在香港受高等教育後，在專業質

素、國際視野、語言能力等方面都有明
顯優勢，因此樂於輸入人才。

有年薪高達20萬人民幣
大部分職位年薪約8萬元至20萬元

人民幣不等，與本港同等職位薪酬仍
有不少落差，但來應聘的大學生們仍
搶着面試，不少招聘攤位前排起長
龍。學生們表示，這個待遇在內地來
說已頗為優厚，而且這些企業還提供
住房等福利，內地消費也比香港低得
多，生活環境亦遠較香港優良，因此
樂於應聘。
中聯辦教育科技部副部長劉建丰致辭

時說，中聯辦教育科技部致力促進兩地
教育、科技合作交流，十九大提出致力
發展創科新藍圖，給香港帶來歷史性機

遇。他熱烈祝賀招聘會圓滿成功。勞工
處副處長李寶儀致辭時說，香港有很多
專業人士，勞工處鼓勵香港專才到內地
開拓事業，迄今已舉行9次以內地工作
為主題的招聘會。
來港招聘人才的浙江安防職業技術學

院朱先生表示，學院在全國選聘優才，
致力打造一流學院。這次是第一次來港
招聘，他發現前來應聘的本港大學生普
遍質素較高。

港漂生嘆港「搵食艱難」
前來應聘的城市大學曾同學和沈同學

表示，他們由內地來港修讀碩士，畢業
後發現香港「搵食艱難」，符合專業的
高端職位很少，因此這次前來應聘，希
望能去浙江工作和生活。

香港文匯報訊（記者 何寶儀）隨着手機愈
來愈普及，已成為現代人日常生活的必需品。
有團體就港人對手機的依賴程度及使用習慣進
行調查。結果發現，逾六成受訪者每天使用手
機3小時或以上，當中更有接近三成人達5小
時以上，並有五成人會因忘記帶智能手機外出
而焦慮不安。家庭醫生關嘉美表示，手機成癮
易惹來意外及影響身心健康，提醒港人勿過分
依賴手機作娛樂活動。

逾六成日用至少3小時
城市女青年商會於上月起在網絡上進行

「手機使用及手機依賴症」的問卷調查，並收
集723份問卷。調查反映，受訪者以12歲至
29歲為主佔65%，高達98%受訪者擁有自己
的手機。32%受訪者每天使用手機3小時至5
小時，其次為5小時以上（29%）及2小時至3
小時（22%）。
逾九成受訪者表示，乘坐交通工具時會使

用手機，更有逾八成人會在與家人及朋友聚會
時使用電話。不過，當被問到對聚會中經常使
用手機人士的看法時，高達68%受訪者指不
尊重場合，62%則感對方不專心，58%認為對
方忙碌。
逾六成人表示，在不能與對方見面時會以
通訊程式與對方交流，遠遠拋離僅次的打電話
（20%）及在社交網站張貼（14%）。調查亦
顯示，65%受訪者有4個或以上手機上癮的徵
狀，包括各有約五成人表示會因忘記帶智能手
機外出而焦慮不安，以及睡覺時不會關電話。
並分別有48%及47%受訪者反映放下手機會
記掛手機內容，以及一段時間沒有使用手機會

心緒不寧。
團體指出，過度使用手機會影響身體及心
理健康，呼籲港人「放下手機」。勞工及福利
局副局長徐英偉表示，科技發達本是好事，但
亦導致人與人間的溝通減少，提醒港人注意與
家人的溝通及相處時間。

醫生：機不離手易生意外
關嘉美表示，只要對某項事物沉迷，而嚴
重程度足以影響日常生活即可稱為成癮。她解
釋，手機成癮常見，不少人需無時無刻攜帶手
機，更有人連睡覺也要把手機放在床上充電，
影響睡眠及飲食。她又說，經常看手機而忽略
周遭環境亦易生意外。
關續指，不少港人尤其年輕人沉迷手機，

有患者因走路時專注在手機上而跌倒；亦有人
因睡前使用手機影響睡眠。她更指，有年輕人
終日躲在房中使用手機，家人即使待在同一屋
內亦只能以手機應用程式與其聯絡。

楊潤雄昨日出席電台節目講解TSA新
方案，他指TSA將以「不記名、不

記校、不收報告，抽樣參加」方式進
行，每間小學會將抽樣10%小三學生，
由考評局以科學方法隨機選出，例如根
據學號、出生日期等，到評核當日再通
知校方哪些學生要參加評估，認為新方
案能免除操練誘因。

TSA報告助改善教學質素
他表明，教育局的立場是，被抽中
的學生應參加評估，這樣有助提供全
港性的研究數據，用以改善整體政
策、課程等，但若仍有個別家長不希
望學生參與，將由學校處理，局方不
會就此作出懲罰。
他並強調，在沒有操練的情況下，

學生參加一個評估亦是一個學習經

驗，呼籲大家不需要太過敏感。
現時香港部分學校具有較高評核素

養，能善用研究數據回饋教與學，讓
師生有所得益。是次TSA新方案，並
提供空間讓學校「舉手」自願全級小
三生參加，而相關報告則會由考評局
直接交回學校，幫助其改善教學質
素。

楊潤雄：密切監測防「操風」
楊潤雄昨日重申，局方不會過問全級

參與TSA學校的名單，並希望學校在決
定參與前，能充分諮詢持份者意見，如
日後拿到報告分析後，學校要為學生加
強某方面學習時，也要向家長清晰解
釋。
他續說，TSA報告回饋應只用作教與

學，不應公開或交予非教育相關團體人

士，亦不應作其他用途。
楊潤雄坦言，過去幾年TSA有出現異

化，社會有人對TSA仍存在不信任，擔
心會繼續操練，但相信新安排操練誘因
很少，希望家長給時間和空間觀察接下
來的成效。局方會長期監測TSA發展，
包括是否存在操練，有需要時亦會做問
卷調查了解前線教學情況。
前日TSA新方案出台後，自詡「專

業」的教協卻帶頭否定教育專業自主，
聲言容許學校自願參加的做法「不能接
受」，又以「陰謀論」指控學校將會為
吸引收生而全級參加TSA，向學生施壓
繼續操練；該會又疑涉煽動反對情緒，
令「家長聯盟」代表在記者會上激動落
淚。
不過，在昨日楊潤雄於電台解畫後，

曾在鏡頭前落淚的反TSA家長的態度回

復理性，表示「感受到局方係有啲人情
味」，並呼籲其他家長應盡公民責任，
如子女是 10%被抽中者亦應該參與
TSA。至於有意全級參加TSA的學校則
應先諮詢家長意見。
林鄭月娥昨日出席一活動後表明，

TSA新方案讓學校有自主權，認為社會
應尊重其決定，而即使學校選擇全級參
加也會由考評局直接安排，並不涉及教
育局，不必擔心局方干預學校，或者導
致有很多操練壓力。
她坦言，部分人仍帶着猜忌及不信任
心態，以為學校自願參加評估，就是要
令到學生增加壓力引致操練。她強調，
社會應要肯定教育專業判斷，如若學校
連這些自主權都沒有，將去了另一個極
端，呼籲若有個別家長仍有擔心，可透
過校本管理機制向校方反映。
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半數人手機成癮
漏帶「周身唔聚財」

逾百浙企在港招聘高端人才

■林鄭月娥主持協康會大樓揭幕儀式。
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■今年小三全港性系統評估（TSA）將以「不記名、不記校、不收報告，
抽樣參加」的考核方案進行。 教育局圖片

■楊潤雄昨日再次強調，教育局不會過問
考評局參與TSA的學校名單。

■調查發現，逾六成受訪者每天花3小時或以
上使用手機。 香港文匯報記者何寶儀 攝■曾同學 香港文匯報
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